

País Románico

Proyecto de cooperación interterritorial AVANZA

MUJERES PARA EL DESARROLLO

FÁTIMA CRUZ SOUZA. Universidad de Valladolid. Profesora de Psicología social.



La Asociación País Románico, en colaboración con la Asociación de Mujeres por la Igualdad-Montaña Palentina, gestiona el proyecto de cooperación interterritorial AVANZA, con la participación de otros cinco Grupos de Desarrollo: Zona Media de Navarra, Vega del Segura y Nordeste de Murcia, Sierra Mágina (Andalucía) y Puente de los Santos (Galicia y Asturias).

El Grupo País Románico gestiona el proyecto Avanza con otros cinco Grupos de Desarrollo. En la imagen, Mudá
Foto: Fernando García.

Las siguientes líneas reflejan el desarrollo que ha tenido el proyecto AVANZA—“Mujeres Rurales: alternativas de empleo y acceso a la dirección”— específicamente en el territorio País Románico, y cómo a partir de ello venimos trabajando y reforzando la perspectiva de género en el medio rural. Se parte de la premisa de que el desarrollo económico exige la promoción de un mayor dinamismo social; lo económico no está aislado de los demás procesos del desarrollo humano y de la calidad de vida, y las mujeres son protagonistas indispensables del desarrollo integral del medio rural. No es suficiente organizar actividades para mujeres en el medio rural o apoyar la creación de empresas de mujeres, es indispensable la aplicación del enfoque de género para que haya una transformación real en las relaciones de dominación y discriminación de género, y que consigamos fijar la población femenina en el medio rural, donde los mecanismos de control y de reproducción de los papeles tradicionales de género son más hegemónicos que en las grandes ciudades.

Una de las primeras aclaraciones conceptuales importantes a hacer es que género no es si-

nónimo de “mujeres”. Las relaciones de género se construyen con mujeres y hombres y afectan a toda la sociedad. La perspectiva de género es una opción y un compromiso por el cambio de un sistema de dominación y discriminación, que afecta a hombres y mujeres y les limita en sus posibilidades de desarrollo humano. Esto significa que no se trata de trabajar para insertar a las mujeres en el mercado laboral, o garantizar que una parte del “pastel” de los programas de desarrollo se destinen a los proyectos de mujeres, a las asociaciones de mujeres que haya en el territorio, sino de considerar sistemáticamente las condiciones, situaciones y necesidades respectivas de mujeres y hombres en todas las etapas de los procesos de desarrollo de los territorios. Se trata de construir los canales de participación ciudadana, en los procesos de toma de decisiones, contemplando la equidad entre mujeres y hombres, y considerando las especificidades del sistema de dominación fundamentado en las diferencias de género, que, por ejemplo, tiende a limitar sistemáticamente la participación de las mujeres en determinados ámbitos de la vida pública, incluyendo la gestión del desarrollo rural.

Con esta perspectiva, y después de una trayectoria de trabajo en materia de género e igualdad de oportunidades en nuestro territorio, se planteó, en el marco de LEADER, el proyecto AVANZA para fomentar la cooperación entre grupos de mujeres, dar visibilidad al papel de las mujeres en el desarrollo socioeconómico de nuestras comarcas, y posibilitar la creación de redes que refuercen el trabajo con perspectiva de género. Por ejemplo, en País Románico se hizo mucho hincapié en el conocimiento y la articulación entre las diferentes asociaciones de mujeres existentes, y que, como es habitual, no tenían una perspectiva de trabajo conjunto, aún estando varias asociaciones actuando en el mismo pueblo. Después de varias reuniones y contactos con los agentes sociales del territorio, y especialmente con las asociaciones de mujeres, realizamos acciones muy variadas en cooperación, sensibilización y formación.

No es suficiente organizar actividades para mujeres en el medio rural o apoyar la creación de empresas de mujeres

Por ejemplo, se generaron estructuras de apoyo con la contratación de dos Agentes de Igualdad de Oportunidades, con un contrato de media jornada cada una. Y se han puesto en marcha iniciativas como:

- Fomento de la cooperación entre asociaciones de mujeres: se organizaron dos encuentros de Asociaciones de Mujeres del País Románico, el primero de ellos con la participación de 45 mujeres y el segundo con el lema “Mujeres haciendo el Desarrollo Rural” con más de 60 mujeres. La participación de asociaciones se incrementó de nueve a trece.

También se celebraron unas jornadas de formación sobre “Historia y reconocimiento de las mujeres”, y un “acto de reconocimiento” a diez mujeres del territorio por su contribución invisible en las asociaciones y a la transformación de los papeles tradicionales de género.

- Para la sensibilización en la igualdad de oportunidades, se emitieron cuñas radiofónicas en radios locales, con la participación de mujeres de las asociaciones.

- Formación empresarial para las mujeres: se organizó el I Encuentro de Emprendedoras del Territorio País Románico, que se estructuró en una parte de formación, otra de intercambio de experiencias con mujeres empen-

dedoras de otros territorios, y una última de análisis en grupos de las potencialidades y dificultades para las iniciativas de mujeres emprendedoras. En esta misma línea se organizó la conferencia “Mercado laboral en el medio rural y retos para la conciliación” y el “Taller de comunicación, negociación y resolución de conflictos, con perspectiva de género”, para emprendedoras.

- Formación para la igualdad (con participación de asociaciones de mujeres y emprendedoras): se han desarrollado actividades como la conferencia sobre “Violencia de género y los modelos de masculinidad y feminidad”, la mesa redonda “Iguales en la diversidad”, con la participación de mujeres inmigrantes, las jornadas “Movimientos contemporáneos de mujeres, asignaturas pendientes de igualdad” y el “Taller de desarrollo personal con perspectiva de género”.

- Nuevas actividades: Bancos de Tiempo y conciliación. En la actualidad estamos impulsando la puesta en marcha de un Banco de Tiempo para mejorar el acceso a determinados servicios en el medio rural y el desarrollo de una perspectiva de economía solidaria, en cooperación con el Ayuntamiento de Aguilar de Campoo y la Asociación Comarcal de Economía Solidaria, con el apoyo del CEAS y del Foro Ciudadano de la Agenda 21.

El análisis de experiencias rurales de servicios para la conciliación entre vida familiar y profesional, es el núcleo del intercambio que se ha iniciado entre las asociaciones de mujeres del territorio País Románico y las de la Zona Media de Navarra.

En todas las actividades realizadas se visibilizaron claramente las discriminaciones todavía existentes por motivo de género y la necesidad de fortalecer las organizaciones ciudadanas, y en particular las de mujeres, creando redes de solidaridad y de reflexión crítica. En este camino, se evidenció la importancia de la formación en temas de género y la gran resistencia que todavía existe para la incorporación real de la perspectiva de género a los programas y proyectos de desarrollo rural. 🌱



Se han promovido diversos encuentros entre asociaciones de mujeres de la comarca.

- LEADER+ País Románico

Tel. 979 128 029

E-mail: leader@paisromanico.org

<http://paisromanico.org>